

DECLARO EL MINISTRO CHONCHOL A "EL SIGLO"

"LOS CENTROS DE REFORMA AGRARIA ELIMINARAN VICIOS DE ASENTAMIENTOS"

Los Centros de Reforma Agraria eliminarán los vicios de los asentamientos", señaló el Ministro de Agricultura, Jacques Chonchol, en entrevista exclusiva otorgada a EL SIGLO el viernes recién pasado.

El Ministro Chonchol, respondió en estas columnas, a la campaña insidiosa de la derecha y de la Democracia Cristiana, en contra de una iniciativa gubernamental, que solucionará, realmente los problemas del campesinado chileno.

NATURALEZA DE LOS CENTROS

En su despacho de Teatínos 40 el titular de la Cartera de Agricultura, se refirió, en primer lugar, a la naturaleza de dichos Centros, es decir, a su base legal. La ley contempla, entre el momento de la expropiación de un predio, su toma de posesión y el momento de la

asignación de la tierra al campesino, un periodo transitorio que va desde los tres hasta los cinco años.

"Este lapso de tiempo, agregó, está destinado a la capacitación administrativa, directiva y técnica del campesinado. Además, para crear una solidaridad entre los mismos y mostrarles las ventajas del trabajo en común. A esa idea corresponde el asentamiento, el que, al contrario de lo que piensa mucha gente, funciona en tierras pertenecientes al Estado. La asignación se hace una vez cumplido el periodo transitorio. Ahora bien, el Centro de Reforma Agraria es otra fórmula que contempla la ley y que permite eliminar los vicios de los asentamientos.

VICIOS DE LOS ASENTAMIENTOS

Entrando en la materia mis-

ma, Chonchol explicó más adelante los vicios de los asentamientos: "En primer lugar, se creó un problema de tamaño. En cada fundo se formaba un asentamiento. Desde ya éste quedaba reducido por la reserva que mantiene el dueño, lo que impedía planificar un uso racional de los recursos humanos. Luego, quedaban sólo en el asentamiento, aquellos trabajadores que vivían en él. Pero los afuerinos y los medieros eran marginados".

Y añadió: "Dentro del asentamiento se formaban además categorías de trabajadores. Aquellos con derecho a tierra (padre de familia), los sin derecho a tierra (solteros) y los trabajadores (llamados fuerza laboral, casatranidos). Estos últimos llegaron a un 30 por ciento de la mano de obra total. Incluso, con el dolo de presentaciones de pliegos de peticiones por parte de ellos ante "sus nuevos patrones".

MANEJO PATERNALISTA

En cuanto al manejo del predio en sí, el Ministro de Agricultura dijo: "El manejo era totalmente paternalista. Durante el Gobierno anterior, las finanzas las llevaba la CORA, al igual que la contabilidad. Los planes de expansión se planificaban sin la opinión de los campesinos y los anticipos eran fijados por la Corporación de Reforma Agraria. En resumen, dicha organización era el nuevo patrón de los asentados".

"Es así, apuntó enseguida, como ese alto grado de dependencia, impidió que se realizaran los objetivos del asentamiento y al mismo tiempo frenó las posibilidades de desarrollo del agro. Algunos campesinos, ni siquiera tomaban conciencia del significado de la Reforma, por que las decisiones se tomaban desde arriba. Cosas tan increíbles como inducirlos a retirarse de los sindicatos, efectuaban los

funcionarios de CORA, para debilitar las organizaciones "de masas".

CENTRO DE REFORMA AGRARIA

Con respecto a los Centros en sí, el Ministro manifestó: "Así nacieron los Centros de Reforma Agraria. En ellos, la participación será real. Ellos van a dirigir su predio. Se unirán varios fundos, para que el trabajo rinda mejor. Formarán parte de él, todos los trabajadores mayores de 16 años, sin diferenciación de sexo y sin que determine el hecho de vivir al interior o no de la tierra expropiada".

También, el Secretario de Estado se refirió a otras formas de trabajo de la tierra, estipuladas en la ley, como los Centros de Producción.

"Este tipo funcionará, cuando no sea posible, debido a la naturaleza de la tierra, la asignación de tierra individual o cooperativa. Se tratará en general de áreas forestales, frutícolas, etc. Existen por ejemplo, en la actualidad, en Magallanes, como sociedad de organismos estatales y los campesinos. Los Fundos Panguipulli, dedicados a la producción forestal, pertenecen a CORFO, etc."

INDUSTRIALIZACION DEL CAMPO

Jacques Chonchol también hizo hincapié en la industrialización del campo. "Es natural que no toda la mano de obra podrá servir en la producción misma. Pero es posible realizar otro tipo de servicios en el lugar, que permitan mayores ingresos y eviten la posible cesantía".

"Piense, acotó, que Chile sería capaz de alimentar a una población tres o cuatro veces mayor que la que tiene, si se realizara un cambio en la naturaleza del trabajo. Y para ello, uno de los requisitos sería la labor intensiva y no extensiva como ahora y además, la industrialización de nuestra zona central, para dedicarla a la exportación. Actualmente, desde hace 30 años, nuestras exportaciones están estancadas en 30 millones de dólares, cuando deberíamos llegar a 200 millones".

LAS MANIOBRAS DE LA DERECHA Y LA DC

Luego de catalogar como vieja idea para mantener el capitalismo, la intención de la Sociedad Nacional de Agricultura, en el sentido de dar participación en las utilidades a los campesinos, el Ministro apuntó contra la campaña de la DC, contra los Centros.

"Se trata de una campaña de la DC, que quieren manejar ciertos sectores donde tiene influencia, para atacar al gobierno sin razones de peso. Lo que sucedió en Talca lo prueba. Estaban allí Rafael Moreno, Patrio Aylwin y hasta Andrés Zaldívar, quien como Ministro de Hacienda jamás le dio importancia a la Reforma Agraria y hoy quiere aparecer como defensor de los campesinos. Nadie sabe que hacían allí, en un Congreso Campesino. Lo concreto es que la DC utiliza, para atacar al para atacar a la Reforma Agraria que la derecha usó antes, gobierno, los mismos argumentos.